

**Viernes
11
de febrero**

Primero de Secundaria Geografía

Los espacios rurales

Aprendizaje esperado: *argumenta implicaciones ambientales, sociales y económicas del crecimiento, la composición y la distribución de la población en el mundo.*

Énfasis: *explicar las características demográficas, económicas y culturales de los espacios rurales, así como los retos que enfrentan.*

¿Qué vamos a aprender?

El propósito de la sesión es explicar las características demográficas, económicas y culturales de los espacios rurales, así como los retos que enfrentan actualmente en el mundo.

Para el desarrollo de esta sesión vas a necesitar:

- Cuaderno de notas.
- Libro de texto de Geografía.
- Bolígrafos.
- Colores.
- Material para recortar y obtener imágenes.

¿Qué retos enfrentan los habitantes en los espacios rurales?

Reflexiona también sobre la siguiente pregunta:

¿Qué son y qué características tienen los espacios rurales?

¿Qué hacemos?

Los espacios rurales son aquellos espacios dedicados a las actividades primarias, así como a la integración de la vida de las comunidades humanas con la naturaleza. Esto es, en donde coexisten los conocimientos ancestrales, valores, técnicas, experiencias y formas de organización de los distintos pueblos, de las distintas latitudes del mundo.

Dentro de las características demográficas:

Los espacios rurales presentan dispersión de su población, ya que son espacios abiertos.

La densidad de población en los espacios rurales es menor que en las ciudades, ya que se contabiliza una persona por km²; muchas veces los ancianos son los líderes que se encargan de tomar las decisiones políticas o económicas; y, a veces, hay mayor integración social y familiar debido al tamaño de las localidades y/o comunidades.

A pesar de ello, en los países subdesarrollados, la población rural es marginada, aislada, y con graves problemas ambientales, sociales y económicos.

Dentro de las características económicas de los espacios rurales, encontramos que:

Predominan las actividades económicas primarias, como la agricultura, ganadería, pesca y uso forestal.

Sin embargo, también existen el comercio e industrias locales.

Muchas de las materias primas que se obtienen directamente del campo son perecederas, lo que en ocasiones representa una desventaja para su comercialización frente a los productos industrializados.

Pero ahora, observa algunas de las características culturales de los espacios rurales.

La principal de ellas es la gran diversidad de expresiones y manifestaciones culturales que se presentan alrededor del orbe.

Otra de las características culturales más importantes de los espacios rurales es la diversidad lingüística y étnica, ya sea de las comunidades indígenas o de las civilizaciones ancestrales que ahí habiten.

Ahora, uno de los principales retos que enfrentan los espacios rurales del mundo es la migración; en la actualidad, en muchos lugares de América Latina, el sureste de Asia y África, millones de personas emigran, desde las zonas rurales, hacia las zonas urbanas, con la finalidad de encontrar mejores condiciones de vida.

Otro de los retos más importantes en los espacios rurales es la sobreexplotación; recordemos que, en estos lugares, existe gran disponibilidad de recursos naturales; sin embargo, muchas empresas o gobiernos hacen uso irracional de ellos, lo que afecta la vida de la población rural.

La accesibilidad es otro de los retos fundamentales de los espacios rurales, ya que se tienen que recorrer largas distancias para acceder a los servicios de educación y salud. Asimismo, el grado de infraestructura en medios de transporte y comunicación es menor en comparación con los centros urbanos.

Ahora piensa en las ventajas y desventajas de vivir en los espacios rurales.

Una ventaja es que, en comparación con las grandes ciudades, los espacios rurales presentan índices bajos de contaminación y predominan las áreas verdes

Por otro lado, la disponibilidad de recursos naturales y productos del campo en los espacios rurales representa una ventaja, ya que favorecen la nutrición y la salud de la población.

Dentro de las desventajas que tiene:

En los países subdesarrollados, muchas comunidades carecen de servicios públicos, como agua, drenaje, luz o calles pavimentadas. Asimismo, existen problemas de aislamiento, discriminación y marginación.

Otra desventaja de los espacios rurales son las jornadas exhaustivas que implican las actividades económicas primarias, como la agricultura y la ganadería, así como los bajos salarios y el riesgo de pérdidas en la producción.

¿Sabías que, en la actualidad, más de la mitad de la población del continente africano se ubica en las ciudades?

Aproximadamente 60% de la población africana se localiza en las ciudades del continente debido a que la población rural migra del campo a la ciudad, a causa de las condiciones de extrema pobreza, marginación, hambre y desnutrición que se viven en muchos de los espacios rurales africanos.

Frente a esta situación, recuerda que en los espacios rurales las personas transmiten su forma de vida de generación en generación.

La preservación de costumbres y tradiciones, la vestimenta y la comida son ejemplos de elementos culturales que las personas vamos adquiriendo y desarrollando con la vida diaria; por ello es que, cuando visitamos los espacios rurales, puedes distinguir las formas y estilos de vida adecuados al lugar en el que se vive.

Cuando visitas espacios rurales le das mayor importancia a la recuperación y preservación de los elementos naturales y culturales del espacio geográfico, lo cual muestra valores, costumbres y tradiciones propias que van encaminadas a aprender y respetar el lugar que se visita.

Observa y escucha el siguiente video del minuto 1:00 al 2:45 para poder fortalecer lo aprendido hasta el momento sobre los espacios rurales.

1. Donde esta la población

<https://youtu.be/c72AyhkjX6c>

El video anterior explica las características más importantes de los espacios rurales en el mundo.

Ahora se sabe que en los espacios rurales hay poca población y ésta se distribuye de manera dispersa en el territorio, por lo tanto, la densidad de población es baja; esto es, que hay pocos habitantes por kilómetro cuadrado.

Asimismo, las actividades económicas se relacionan con el aprovechamiento de los recursos naturales, como las actividades agropecuarias, pesqueras y forestales.

Ahora observa el video del maestro Kristhian que comparte la experiencia de vivir y trabajar en un espacio rural a través del siguiente video.

2. Vivir y trabajar en espacio rural

<https://youtu.be/MhHc0hdQDyY>

Recuerda que la importancia de las actividades primarias en los espacios rurales está en que representan la fuente de las materias primas que consumes y utilizas en todo el mundo.

Cada país define sus propios criterios para delimitar los espacios rurales de los urbanos. Sin embargo, todos consideran el número de habitantes. Por ejemplo, en México, una localidad con menos de 2,500 habitantes es considerada un espacio rural, y lo mismo ocurre en Estados Unidos. Pero en países como España o Grecia se considera rural a las localidades con menos de 10,000 habitantes. Por otro lado, hay países como Dinamarca en los que se clasifica como localidad rural a cualquier espacio que tenga menos de 250 personas. Interesante, ¿no?

El reto de hoy:

Elabora un mapa mental y agrega dibujos o imágenes sobre las características más importantes de los espacios rurales; puedes incorporar ilustraciones e identificar las ventajas y desventajas de vivir en los espacios rurales.

¡Buen trabajo!

Gracias por tu esfuerzo.

Para saber más:

Lecturas

<https://www.conaliteg.sep.gob.mx/>